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■编者按：

马东平委员现任甘肃省社会科学院社会学研究所所长，研究员。作为

哲学社会科学研究工作者，在成为全国政协委员之后，她不仅关注哲学社

会科学领域，同时结合专业，通过深入调研，在民生、社会、民族以及文化

等诸多方面积极建言献策，并得到相关部门采纳。本期采访马东平委员，

请她畅谈自己的政协履职路。

■记者手记

从民族地区走出来的女性

“不积跬步无以至千里”，能够成为全
国政协委员，首先要感谢中国的高考制
度，马东平说，作为出生于大西北民族地
区的少数民族女性，得以考入首都北京
的高等学府——中央民族大学，更有幸
的是，报考志愿中的一项“服从调剂”
的勾选，使她从第一志愿的“法律专
业”调剂到“民族学”专业。“人生有许
多的偶然，正是这个不经意的偶然，让
我走上学术研究道路。”而这，更多的是
来源于她的不断努力和坚持。1995 年，
在大学二年级时，初出茅庐的马东平，
已经开始在学术期刊刊发文章，这使得
她顺利地进入了社会科学研究单位——
甘肃省社会科学院，成为了研究所的一
名研究人员。

2018 年，她成为全国政协委员，她
说，这是对她学术成绩的最大肯定。在
连续两届全国政协委员的履职过程中，
马东平不断践行必须旗帜鲜明讲政治、
必须以人民为中心履职尽责、必须求真
务实提高协商能力水平的要求。作为一
名社会科学工作者，她坚持用习近平新
时代中国特色社会主义思想武装头脑，
增强“四个意识”、坚定“四个自信”、
做到“两个维护”。在研究工作中，围绕
党中央的理论指导思想确定研究领域和
研究方向，围绕党和国家大局主动把建
言献策和专业方向并轨。

“重点督办提案”的经历

在第十三届全国政协期间，马东平提
交的提案中，曾有三件成为重点督办提
案：《在“一带一路”倡议推进中不仅要
讲好“中国故事”更要讲好“我们之间的
故事”》 的提案、《关于加快比选确定南
水北调西线规划方案并启动实施问题》
的提案、《加大黄河中上游古文明遗址

‘全域’保护利用》 的提案。马东平说：
“这让我更加有信心聚焦国家重大战略，
发挥自身专业优势建言献策、履职尽责。”

2019 年 12 月至 2021 年 12 月，马东
平赴甘肃省妇联挂职，担任省妇联副主席
职务期间，她转变角色，发挥优势，融入
维护和保障妇女权益的工作中。她结合社
会科学研究人员优势，加大相关工作调
研。积极开展反家庭暴力和婚姻家庭矛盾
纠纷预防化解、“外嫁女”在农村产权制
度改革中的权益保障及就业等方面的调
研；她还创新性推动了《治理高价彩礼地

方条例》的立法调研工作等。
在担任甘肃省妇联副主席期间，她

经常到基层尤其是到民族地区调研，关
注妇女儿童健康权益是她调研的重要内
容。经过一系列调研，提出了保障妇女
健康方面的提案。这一提案当年入选新
华网推出的 《我为群众办实事——2022
年全国两会，我请代表委员捎句话》 新
媒体互动报道，赢得了良好的社会反响。

寻找建言献策的“金点子”
履职尽责的“金钥匙”

多年来，马东平委员积极宣讲“两
会”精神、走访调研、参加研讨会、打磨

提案……她珍惜自己的政协委员身份，她
说，希望通过自己的努力，为一些社会问题
的解决建言献策。所以她关注的焦点，从社
会到文化涉及诸多方面。她的建言献策都是
在扎实的调研思考并结合自己专业的基础上
进行的。近年来，马东平聚焦历史文化名城
建设保护、黄河文化保护传承等提出的多个
建议均被相关部门采纳。

今年“两会”，马东平将继续立足专业
领域，聚焦先秦文化保护和黄河中上游古文
明遗址挖掘研究，传承和弘扬中华优秀传统
文化。这一想法源于马东平在专业上的积累
和深入调研考察。

马东平常年在黄河中上游地区走访调
研，她关注黄河中上游古文明遗址挖掘研究
问题，建议将之纳入“中华文明探源工程”。

马东平还关注先秦文化大遗址保护区的
建设。“甘肃先秦文化遗产十分富集，先秦
遗址地域空间广阔，先秦文物价值极其珍
贵。”马东平说：“建设先秦文化大遗址保护
区对中华文明发展演变的研究和中华民族精
神的传承弘扬有重大意义。”

翻开履职答卷，提升敦煌文化研究高度
和深度，增强敦煌文化品牌国际传播力也是
马东平的重点关注所在。此前，马东平跟随
全国政协外事委员会前往敦煌开展“进一步
推动中外人文交流，提升中华文化影响力”
专题调研。调研期间，她对敦煌文化作为中
华文明同多种文明长期交流互鉴的特殊存在
形态有了更深的认识，对于敦煌文化如何立
足自身优势增强国际影响力和传播力有了更
多思考和感悟。

“当前，敦煌学在国际上已成为显学。
如何正确诠释敦煌文书本体、精准提炼敦煌
文化中蕴含的全人类共同价值、全面挖掘敦
煌文化背后的多样文明交流互鉴是亟待关注
的问题。今年我准备将这部分内容总结到提
案中去。”马东平说。

马东平感慨，书香落到笔头，就变成了
建言献策的“金点子”；落在心头，便是履
职尽责的“金钥匙”。

除了深入基层实践，大量的阅读研究同
样是马东平为自己履职之路赋能的重要方
式。在“全国政协委员智能读书平台”可以
看到，马东平参加的委员研学群多达 43
个。“只有不断学习，学深悟透文化思想和
专业知识，才能立足自身领域，提出更完善
的提案。”马东平表示。

除了加强阅读学习，从构思提案，到深
入调研，每一个步骤她都会反复斟酌，“只
有自己研究明白了，才能把提案提明白”。

谈及多年的委员履职心得，马东平说，
“作为全国政协委员，我要把责任落到实处。”
她是这么说的，也是这么做的。

立足专业，聚焦民生
——马东平委员谈履职之路

本报记者 杨 雪

春节假期还没结束，全国政协委
员马东平就开始着手完善自己准备在
即将召开的全国政协会议上提交的几
件提案。

勤勉，是记者对马东平的一个最
为深刻的印象。

多年来，作为全国政协委员，马
东平积极发挥自身专业所长，聚焦社
会关注，情系民族地区发展以及文化
保护利用传承等工作，积极建言，贡
献智慧。同时，记者关注到她作为学
者，不但自己的研究领域著述颇丰，
任何一次记者对她提出采访、约稿诉
求，无论身处何时何地，工作如何繁
忙，她都欣然应允。当有紧急的约稿
需求联系她时，即使是在深夜时分，
她无一例外地会在记者的截稿时间
内发来文章。

记得一次和她约稿，记者提出需
要一些关于散文随笔类的文字，她给
记者发来了自己曾在藏区调研过程当
中所思所记的一组文章。记者粗略看
了一下，文章大约数十篇，字数约有十
几万字。这部分文字并非她调研工作
本身的需要，而是她个人坚持的一份
调研记录，文章结构严谨，文采斐然，
并且是在自然条件艰苦的情况下，每
天调研结束后坚持写作的。

马东平作为学者，已是学术领域
的学科带头人，但是她常常谦虚诚恳
地对记者说：“我是从民族地区走出来
的，我总觉得我的汉语文字功底有所
欠缺，我真诚地请你多帮帮我。”作为
一位民族地区的女性学者，她以勤勉
和刻苦，照亮了自己的学术研究及政
协履职之路。

以勤勉照亮学术
研究和履职道路

本报记者 杨雪

▲ 2023年马东平 （左一） 在临夏回族自治州和政县松鸣岩调研
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▲ 2021年马东平 （中） 在甘南藏族自治州调研

▲ 2023年在敦煌调研

▲

马
东
平
参
与
编
撰
的
《
甘
肃
蓝
皮
书
》


